特集•地域連携

起こっている。若者をはじめとする住民をひきつけるよう ものが多い。地方の私立大学にもこれと似たようなことが

舗や映画館などは店じまいしたり、郊外に転出したりする 日でもシャッターを閉めた店舗が目立つ。また、大型の店 い。むしろ、この数年の間に地方の問題はその姿を顕在化 は厳しい局面を迎えている。それは、 させているといっても過言ではない。市内の旧中心街は平 いわれる多くの地域が共通に抱えている課題と無縁ではな 大学全入といわれる時代を迎えて、特に地方の私立大学 我が国の「地方」と

はじめに

●事例紹介●

大学まちづくり

~ 地域共創センターを中心とした取組

5

(東北公益文科大学 地域共創センター長

恒

彦

うか。それは、地方の再生であると同時に、大学の魅力づ して、大学や学生が地域の方たちと一緒になってどのような を中心とした「学生まちづくりサミット」などの活動をとお くり、大学生き残りのためのひとつの方策でもある。 な、小さくとも粋な魅力を持つまちづくりができないだろ まちづくりができるか、模索してきた様子を紹介したい。 ここでは、大学に新しく設置した「地域共創センター」

地方大学と地域貢献

著者の学生時代には、大学の地域貢献などはあまり話題

ことも確かだ。 使命であり、また地域の課題に取り組むことも期待されて 大学では、地域の実状に即した人材の育成が大学の大きな する。しかし、今や時代は変わった。特に地方に進出した域を大事にしていたかというと、そうでもないような気がうように私鉄の駅名になったりしたものの、大学自身が地りなかった。大学の名称そのものが、「・・大学前」とい 課題について考えたり、取り組んだりするきっかけもあま のは、いかに最先端の研究業績をまとめて世間に発表する げるかということに集中して、大学の社会貢献の最たるも あるが、教授たちの関心事は新しい研究をどのように仕上 いる。また、地域はフィールドワークの題材の宝庫である かということであったと思う。そのため、ひとつの地域の ぼることがなかった。出身が理系の学部だったせ

掲げて出発した。大学設立宣言には、「二〇世紀がモノ・ と実践を教育理念とするとともに、「大学まちづくり」を 二○○一年四月に設立された。日本初の「公益学」の創造 村(当時)が資金を提供して施設をつくり、その後は私立東北公益文科大学は、山形県および庄内地域の一四市町 オカネ本位の資本と市場原理の時代であったとするならば、 大学として運営していく、「公設民営」方式の大学として、

> を尊重する視点をあげている。 ことのできる公益の時代である」という理念が述べられ のときこそ、子供が子供らしく、 二一世紀はヒト・ココロ本位の公益の時代でありたい。そ いる。また、公益学の特徴として、「人間 人間が人間らしく生きる [· 自然 • 地域 7

名づけられた一角では、多様な樹種の木々が枝を伸ばして の共生を意識した施設設計など、新しい時代のはじまりにムナード、太陽光発電システムをはじめとする自然環境と じめから設けず、周辺文化施設との調和などにも配慮が ている。このキャンパスの大きな特徴として、学生と市民 学習施設などに囲まれ、文化にあふれる雰囲気がみなぎっ 周辺は市美術館、写真家の土門拳記念館、和風建物の生涯 羽富士・鳥海山を望む絶好の環境につくられた。さらに、 酒田キャンパスは、最上川が日本海に注ぐ河口エリア、 夫がこらされている。日本海に面する港町、 ふさわしい創造空間となっている。また、 されている。また、まだ小さいが、けやき並木が続くプロ が自由に交流を行うオープンなエリアとして、門や塀をは 市民と大学関係者がともに汗を流して植樹し、 「遊心の森」と 酒田市にある な

の手入れもともに行ってきた。

○名) のイ いる。 体育館や市と共用のグラウンドなどが有機的に配置されて となっている。 が二階建てとなっており、広い敷地を充分に活用した設計 るように、最も高い建物でも三階建て、教室棟もほとんど 茶色のレンガ造りの校舎外壁である。背後の緑とも調和す らもバスで約二○分。 R酒田駅から循環バスに乗って約二○分、庄内空港か 新しくできたホールは通常約五四〇名(最大約七〇 ベント開催が可能である。 敷地内には約一七〇名が収容可能な学生寮、 大学に着いて最初に目に入るのが、

豊富な蔵書(約一四万冊の収容力)を誇るとともに、 市民の方々にも利用されて 土日祝日や授業のない期間中も営業しているため、一般の 入りすることになる。 リア)やメディアセンター棟の図書館などに、そのまま出 は、本部棟につながる新世紀館にある大学食堂(カフェテ いてふれておきたい。カフェテリアはガラス張りの窓から 大学本部棟には立派な玄関があるものの、多くの来訪者 「が差し込む明るい雰囲気で、約四○○席を備え、 の三階建てで、 での情報検索などが可能な約三○台のパソコン ここで、カフェテリアと図書館につ 山形県に関する山形文庫など、 いる。また、 図書館は、落ち着

> を市民開放することがはじめの地域貢献となっ 域との連携を意識した計画が立てられており、大学の施設 間の のお祭りをはじめとする地域の活動に参加している。 は少し離れた酒田市の中心市街地に出かけていって、酒田 が活発に行われている。また、学生たちもキャンパスから の学生が学習しており、ここを訪れる市民の方々との交流 を設置している。図書館も市民への開放を行っており、 このように東北公益文科大学では、設立の当初から、地 現在の酒田キャンパスは一学年約二〇〇名、合計千人弱の利用者は学生・市民をあわせて延べ約四万人である。 ており、

地域共創センタ Ī ・の設立

れは現在でも続いている。

多く、また大学の教職員や学生のこのような活動 生のなかにもボランティアやNPOなどに興味を持つ者が の期待も大きい。 わたる理念の構築や実践活動に置いている。このため、 大学では、学びの基本を「公益」でくくられる多分野に \sim 0) 地域

1) ろいろな活動を展開してきた。 大学では、従来教職員や学生たちが地域の方々とともに しか その活動が必ず

25

24

に市民の方々に明らかになっているわけではなかった。また、このような活動に参加したいと思った人が大学に市民の企画する活動に参加したいと考える学生も全てがに市民の企画する活動に参加したいと考える学生も全てがまうな反省点をふまえ、二○○六年五月に「地域共創センター」を設置することになった。場所は、新しくできた酒田キャンパスのホール内に置いた。センターでは、市民と大学との協働・共創活動の情報の集約を行い、市民と大学とをつなぐ窓口となることを第一の目標とした。大学が中心になって行っている地域活動に興味のある方、またその心になって行っている地域活動に興味のある方、またその心になって行っている地域活動に興味のある方、またその心になって行っている地域活動に異れてもらいたと思っている地域活動になった。逆になっている方に、是非訪れてもらいた

四 センターを中心とした取組例

参加する教職員や学生に協力・支援を行っている。 リーンアップ」など、市内のNPOなどと連携した活動に プ」づくり、県内唯一の離島である飛島の「漂着ゴミ・ク ア」づくり、県内唯一の離島である飛島の「漂着ゴミ・ク ア」づくり、県内唯一の離島である飛島の「漂着ゴミ・ク である飛島の「漂着ゴミ・ク である飛島の「漂着ゴミ・ク である飛島の「漂着ゴミ・ク のがリアフリーの状況の調査をした「福祉マッ である形島の「漂着ゴミ・ク

ト」の様子を伝えたい。 ──月に全国に先駆けて開催した「学生まちづくりサミッー一月に全国に先駆けて開催した「学生まちづくりサミッと」の様子を伝えたい。

い施設である。

ており、学生・教職員の作品(アートプロジェクト)はも田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりやにぎ田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりやにぎ田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりやにぎ田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりやにぎ田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりやにぎ田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりやにぎ田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりやにぎ田市と酒田商工会議所の補助を受けて、まちづくりでは、

り、これは来訪者の増加に大きく貢献している。当初の三り、これは来訪者の増加に大きく貢献している。当初の三年間は多くの学生や教職員たちが、例えば卒業論文の発表の場として利用したり、さまざまなワークショップの会場となったりしていた。また、地元の県立短大生によるチャレンジショップなども定期的に行われている。いずれも市民の訪問しやすいまちなかにあるという利点をフルに生かした取組であった。このキャンパスを拠点として大学の教職員と市民や地元商店街の方々とのふれあいの輪が大きく広がったと言ってよい。

また、その他の事業としては、商店街のホームページ運営また、その他の事業としては、商店街のホームページ運営のに発展させたかたちの「まちなか未来研究室」がスターさらに発展させたかたちの「まちなか未来研究室」がスターといいで、これまでの活動に加えて、新たに「学生のまちない居住に関する調査研究や、その他の新規事業が実施されている。居住研究では、実際にまちなかの空き店舗二階スペースにシェア・ハウスの形態で住み始めた学生や中心市街地活性のに、学生の居住ニーズを把握するためのアンケート調査のが、学生の居住ニーズを把握するためのアンケート調査が、学生の居住ニーズを把握するためのアンケート調査がどを実施し、中心市街地の魅力創出の検討を行っている。

れている。 など、若い教職員や学生の得意な分野における活動が行わ

「学生まちづくりサミット」は大学が主催し、全国から「学生まちづくりに挑戦している北海道から九州までの一二大学まちづくりに挑戦している北海道から九州までの一二大学まちづくりに挑戦している北海道から九州までの一二大学まちづくりに挑戦している北海道からカ州までの一二大学まちづくりに挑戦している北海道からカースを加入した。

以下は、「学生まちづくり宣言・い公益大」の一部である。

認します。 この交流成果と各分科会の議論を受けて、次の理念を確

<理念>

<活動方針>

学生まちづくりサミットを通じて、学生まちづくりに

27

全国から継続的に集い共に学びあいながら、 を広げます。 学生の輪

おける課題を共有していきます。

学生である間だけの一過性の活動ではなく、 ある活動を目指します 継続性 0

まちづくり活動を通して、 私たちは楽しみます。

トの学生実行委員長は終了後の感想として、

この 参加

問題、地域との連携充実 活動団体の関係、 うな課題を抱えていたと ちづくりに取り組んでい 会議を通じて多くの発見があったことを述べている。 て細かい差こそあれ、多 の取組など、地域によっ いうこと、 る他大学の学生が したそれぞれの地域でま それ は大学と 後継者 同じよ



学生まちづくりサミット

て自分自身が大きく成長できたという実感が伝わっ 来るにはまだまだ時間がかかるであろうが、参加者からは どにも中心的なメンバ され づくりフォーラム二○○七」や同年七月に愛知大学で開催 今後の大きな展開に期待したいところである。 によるまちづくりの動きが具体的な成果としてあらわれて ミットに集まった各大学の学生や教職員たちはその後、二 一様にまちづくりにかける熱い思いと、 ○○七年二月に関西学院大学で開催された「全国学生まち いを新たにしたという点も感想に含まれている。この た「全国学生まちづくりサミット二〇〇七in豊橋」な ーとして参加している。 地域の活動を通し 学生や大学 てくる。

五 今後の課題

域共創センターのような仕組みがますます重要になってく 考えられるが、 大学と地域との連携がいろいろな分野で進んでいく 在はその転換点にあるのではないかと感じている。 ということでスター るであろう。 大学と地域との関 まずできることからひとつずつやっていこう その連携を支援するための拠点としての地 わり方が大きく変わってきている、 したセンタ ーであるが、 このような ものと

知れない。 要である。 動を完全に根付かせるには、もう少し時間がかかるのかも 活動を理解し参加する人数は全体からみればまだまだその 一部であり、充分とはいえない。大学に地域貢献や地域活 ていくかということである。教職員も学生も、センターの センターの課題としては、 のひとつは、教職員や学生の参加をどのように促進し また、 メンバ 参加するメンバーも固定化する傾向があ 1 の参加による新しい発想や機動力も必 つぎのようなものがあげられる。

7

\$ いる。

民の方々から貴重な意見や課題が寄せられている。 交換を行っている。このような会合では必ず、参加した市 ティング」を開催し、 とも必要である。センターでは年に何回か センターとしてのスタンスを明確に打ち出しつつ、 ん、多様な意見の全てには対応できないことも事実であり、 らうかである。そのためには地域の新たなニーズを知るこ もうひとつは、 対応する必要がある。 地域をどう巻き込むか、どう関 教職員・学生と市民の方々との意見 「市民交流ミー 入わっても これら もちろ

特集•地域連携 大学の魅力づく でも着実に取り組んでいくことが大学の地域貢献の実績や、 市民の方々や教職員・学生からの意見、課題に少しずつ りそのものにつながっていくものと信じて

ひとつの大きな使命になっていくものと考えられる。

いく姿勢が重要であり、 今後とも、 のの基礎づくりにもなっていくであろう。 魅力を作り出し、発信してい それが地域の再生や活性化に寄与できれば大学その 地域の課題を大学そのものの問題として捉え 地域の魅力を再発見しつつ、 くことが、大学の新

28